

Résumé

La présente publication s'intéresse aux fouilles entreprises en 2010 et 2011 à Büsserach/Mittelstrasse. Elles ont permis de dégager une partie du quartier artisanal datant du Haut Moyen Âge, situé au nord de la zone formant aujourd'hui le centre du village de Büsserach. Pour le Haut Moyen Âge, ce site correspond à la première agglomération artisanale aux dimensions conséquentes jamais découverte et fouillée dans le canton de Soleure. Du point de vue de la recherche portant sur le début de l'artisanat du fer en Suisse, ce site représente le prolongement oriental du territoire minier médiéval bien étudié du Jura bernois et du canton du Jura.

Après une brève introduction sur la géologie et l'histoire de Büsserach, on passe à un aperçu succinct des recherches archéologiques menées à ce jour à la Mittelstrasse, depuis la découverte du site en 2008 jusqu'aux investigations de 2022. Les grandes fouilles de 2010 et 2011 ont à elles seules livré 24 cabanes en fosse sur une surface totale d'un peu plus de 3000 mètres carrés, 15 fosses, quatre bâtiments sur poteaux, cinq foyers, trois forges, les vestiges de trois bas-fourneaux, deux grands dépôts de scories et deux pavages de pierre, de même que plus de 200 trous de poteaux. Le radiocarbone permet d'attribuer les structures à cinq phases d'occupation consécutives (V^e au XI^e s. apr. J.-C.).

Sur le plan quantitatif, les scories de fer dominent; le mobilier archéologique se compose essentiellement de céramique et d'objets métalliques. Quelques ustensiles en verre, en pierre, en os et en bois de cervidé viennent compléter l'inventaire. La diversité des pâtes et des techniques de fabrication de la céramique indique que le site, au fil du temps, a été approvisionné en poteries provenant de différentes régions. Par conséquent, les produits locaux sont rares. La com-

paraison typologique permet d'établir un lien avec la céramique connue dans le nord-ouest de la Suisse. Les périodes de production qu'on a pu définir dans ce contexte confirment la subdivision en phases proposée pour Büsserach. Les divers outils retrouvés, mais surtout les nombreux déchets de production qui représentent environ la moitié du mobilier en fer, s'inscrivent dans le contexte de l'artisanat du fer. Le travail des textiles et du cuir est également attesté. Les analyses archéozoologiques montrent que le bœuf était le principal fournisseur de viande. L'âge élevé des animaux à l'abattage permet d'avancer qu'il s'agissait de bêtes de somme consommées en fin de vie. En outre, on a pu attester la présence de porcs, moutons/chèvres et poules.

L'établissement artisanal étudié semble avoir servi presque exclusivement à l'extraction et au traitement du fer. On y a retrouvé près de 4,7 tonnes de scories. Elles constituent l'essentiel de la présente élaboration. On n'a mis au jour les structures que d'un seul bas-fourneau; des tuyères et des fragments de la paroi du four de même que des scories spécifiques permettent cependant d'évoquer l'existence de deux autres bas-fourneaux. Par ailleurs, on connaît divers foyers de même que des zones de martelage et des fosses. L'étude des déchets de la production du fer et des activités de forge permet de conclure à la disposition spatiale de trois ateliers et donne un aperçu de l'ensemble des étapes du travail du fer au Haut Moyen Âge. Les connaissances acquises viennent compléter les résultats déjà connus grâce à d'autres sites. Une synthèse exhaustive avec un aperçu des recherches archéologiques réalisées après 2011 résume les résultats de l'étude.

Traduction: Catherine Leuzinger-Piccand